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从赤脚医生到吴博士

40 年过去了，吴滨江对那年 8 月的那
个下午依然记忆犹新。

采访中，他的思绪数次随着他的目光
飘向很远，这是第一次。记忆里，那天下
午太阳很毒，心情也被烤得很焦，高考录
取结果已经放榜几天了，吴滨江决定还是
咬牙去看看。“当看到自己被黑龙江中医
药大学中医系录取时，一颗紧揪了几天的
心终于落地了。”

个人简历里，吴滨江的最高学历是中
西医结合专业医学博士。“吴博士”的称
号也由此而来。

从乡村“赤脚医生”到享誉海外的
“吴博士”，吴滨江的学医之路并不平坦。

“我和中医的缘分来自家族传承”。
1972 年，吴滨江中学毕业。年仅 15 岁的他，
上山下乡回到河北高邑县北焦村老家，跟
表叔学起中医，当起“赤脚医生”。

“表叔很严格，他从《汤头歌》开始教
我学习中医经典，背完30遍才可以吃饭。”
忆及那段时光，吴滨江感慨良多，针灸、
推拿和开方，表叔倾囊相授，为他打下良
好基础。

“上山下乡两年后，返城干临时工，曾
在商店卖过菜、浴池搓过澡、饭店炸过油
条、基建工地做过力工、冬季做过司炉工，
也在学校做过临时代课老师，后来分配到
大集体性质的汽车修理厂当学徒工。”吴滨
江说，在恢复高考的前几年，他几乎半年换
一个工作，上了 6 年“社会大学”，积累了与
各行业人士打交道的能力，为未来临床上
与不同病人沟通打下基础。

1977年，国家宣布恢复高考，吴滨江
知道，改变人生的机会来了。“得知可以
参加高考，我兴奋极了。白天要工作，但

为了把握这个难得的机会，我就在夜里复
习，实在困倦就五分钟用凉水洗一次脸，
再扎合谷穴以保持清醒。”

苦心人，天不负。1978年，吴滨江如
愿进入大学校园，成为改革开放后全国统
考培养的最早一批中医专业人才。刻苦勤
奋的学习让他的医术渐入佳境。

1985年，吴滨江又考入中医的最高学
府——中国中医科学院，3 年内研读针灸
和气功两个专业，不仅是中国也是世界第
一批医学气功硕士。

1990年，吴滨江决定出国创业。此后8年
间，他辗转于日本、匈牙利、奥地利等国。在
很多国家语言不通，医患沟通不畅，但精湛
医术和中医疗效本身就是最好的通行证。

起死回生办中医教育

今年 10月 28日，在加拿大安大略省马
克姆市政厅，“2018加拿大注册针灸师注册
中医师继续教育学术大会”暨“加拿大安大
略中医学院建校 20 周年学术研讨会”如期
举行，一时高朋满座，大咖云集。作为会议
的主办方，吴滨江感慨万千。

1998年6月，吴滨江以“特殊人才”身份
移民加拿大，除了开中医诊所外，他加入安
大略中医学院，主讲中医和针灸课程。

“当时学院规模很小，每周仅有 2 天晚
上授课，每次只上两个小时，中文授课。”吴
滨江回忆说。

不久，因经营状况不佳，原主人有意
将学院关闭或转让给他人，吴滨江决定接
手经营，虽然他清楚“选择中医教育行
业，在当时几乎谁办谁赔”。

“教育发展是长线，一般需要七八年
甚至十几年才能盈利。中医教育更是少有
人走的路，但是不能因为难就不去做。”
吴滨江感慨。

2000 年 4 月，吴滨江正式成为加拿大
安大略中医学院的院长。

大刀阔斧地改革首先从改变教学模式
开始。“只有走出封闭的小世界，走入主流
社会，才能开拓更广阔的市场。”吴滨江决
定用英文授课，吸引当地生源。

中医是一门知识型和技术型相结合的
学科，书本是载体，技术部分却必须要老
师“耳提面命”。如何建立一套科学量化
的中医针灸操作考核机制，如何切实做到
让针尖成为从业者手指的延伸，是关乎中
医针灸能否在海外存活的核心问题。为
此，吴滨江没少费脑筋。

“学生在第一阶段训练中练习 3000 针
以上可以掌握指力；在第二阶段中，经过
3000 针的悬臂力训练，能将拙力变成巧
力。”经过反复试验，他带领学生总结出
一套独特的量化练针基本功训练方法。从
量变到质变，这套实用的教学方法被学界
公认行之有效。

期间，他还凭借与世界中医界的广泛
联系，安排学生到中国大型医院实习，增加
临床经验。此外，安大略中医学院的毕业生
中有一部分优秀者留校任教并兼做临床，
成为语言和专业都出色的教师。现在，学校
的师资力量日渐强大，学院发展进入良性
循环轨道，这让吴滨江备感欣慰。

几经演变，这所曾濒临破产的学校，
在吴滨江的带领下，逐渐步入正轨，成长
为海外中医教育和学术交流的重要基地。

“我希望这里逐步成为传播中医文化
的一个窗口，让中医文化更好地走向世
界。”吴滨江初心不改。

为中医立法奔走不歇

助推中医国际化，中医立法是关键一
步，吴滨江为此奔走不歇，关切深远。

2006 年，在吴滨江等当地中医执业
者的共同促进下，加拿大安大略省议会
通过中医立法第 50 号法案，对针刺的皮
下穿刺权、中医的诊断权、中医的治疗
权以及独立开业行医等职权予以明确和
保护，同时以资格注册对执业中医师和
针灸师队伍予以规范。其所处的安大略
省成为加拿大同时规管中医和针灸的先
行者之一。

“这是几代海外中医执业者共同期盼
的成果，也是几代人共同努力的结果，意
义重大。”吴滨江语重心长地说，中医立
法从无到有，象征着中医药治疗的地位得
到明确，能够获得与其他医疗专业同等的
权益，能够在专业教育方面获得更多政策
支持，能够在职业管理方面不断完善组织
机制。

“中医立法未来还有很长的路要走，
这部方案现今尚处于完善阶段，加上政策
落地的缓冲期，或许还需要当地中医执业
者奋斗至少10年。”吴滨江说。

中医立法只是中医国际化的一部分，
要真正被国际社会广泛接受和认可，还需
要中医积极融入当地主流社会。他举例
说，“比如在每年的七八月份，当地居民
多会选择外出度假，而在春节期间，作为
主要客源之一的华人出于习俗会避免诊
疗。这些时间段客流都会减少，避免在此
期间开业，可以节约大笔成本。”

在中医与国际接轨逐步推进的同时，
吴滨江审慎地提出，中医在海外推广和普
及过程中，应警惕某些势力“去中国化”
的问题。

“在异域文化环境中，新生代华裔和
当地族裔传承人对中医的理解方式，与中
国本土的中医从业者有很大差异，如何保
证中医文化的纯正性？如何在中医传承中
破解民族性与国际性的平衡难题？”吴滨
江在思考，在探索，在行动。

加拿大华人吴滨江：

在海外助推中医国际化
贾平凡 祖 鸿 张斐然

商 界 传 奇

作为较早一批从事中医海外推广事业的华人，吴
滨江为海外中医教育传播和普及奋斗了近30年。

在国际中医界，他享有盛名，独创“吴博士头部
推拿法”，是目前国际上仅有的4位身兼世界中医药学
会联合会和世界针灸学会联合会的“两联”副主席之
一。在中医教育领域，他桃李满园，培养的学生遍及
欧、美、亚各大洲。

商 机 商 讯

粤港澳侨商合作峰会举行

近日，深圳市侨商国际联合会联合香港友好协
进会、澳门深圳经济文化促进会，共同主办的首届
粤港澳大湾区侨商合作峰会暨深圳市侨商国际联合
会第七届理监事就职典礼在深圳举行，峰会旨在打
造粤港澳大湾区企业家交流平台。此次峰会上，来
自香港、澳门、广州、深圳、珠海、佛山、中山、
东莞、惠州、江门、肇庆 9+2 城市 （地区） 侨商组
织首次聚首结盟，举办了“粤港澳大湾区 9+2 城市
群侨商合作共赢启动仪式”，正式宣告首届粤港澳大
湾区侨商合作共赢拉开序幕。

图为启动仪式现场。
中新社记者 钟 欣摄

侨界精英创新创业峰会开幕

近日，“创业中华—2018 侨界精英创新创业峰
会”在杭州开幕。峰会上共签约 50个项目，总投资
268亿元，其中开幕式上签约10个项目，总投资56.7
亿元。“创业中华—侨界精英创新创业峰会”已连续
成功举办8届，一直是创投合作、资智对接的盛会。

本次峰会以“聚合新动力·赋能大健康”为主
题，吸引了101个生物医药项目进行对接，项目来自
美国、德国、澳大利亚、新加坡等全球各地，涉及
新药研发、医疗器械、健康管理等领域，部分项目
已经处于产业化阶段。

图为峰会现场授牌仪式。 （资料图片）
（以上据中新网）

侨商赴杭参加跨境电商培训

为了更好地利用跨境电商助推“一带一路”建
设，促进侨界青年自身事业发展，日前，由杭州市
侨联、杭州市综试办联合举办的侨界跨境电商培训
班正式开班。此次培训班为期 2 天半，共有来自 15
个国家和地区的 50余名学员参加。为了服务海外侨
胞，契合海外侨商的需求，市侨联从 2015 年开始组
织举办跨境电商培训班，并联合阿里巴巴集团举办
侨界精英创业创新峰会白马湖分会，开展跨境电子
商务研讨交流，取得强烈反响。 （来源：中国侨网）

金光集团的成功，要感谢祖国给予的机会，无论从民族身份的认
同，还是现实的经济层面，海外华商都是中华民族伟大复兴中国梦的
直接受益者，因而有责任和义务为此献力。身体里流的是华夏的血，
子子孙孙都不会变。实现中国梦，是海内外中华儿女的共同心愿。

——印尼金光集团董事长兼总裁黄志源

长期以来，中国不仅积极参与亚洲区域经济合作，而且致力于引领
合作升级。亚洲国家将受益于中国庞大的国内市场。中国未来增长动
力将从投资转向消费，亚洲国家将受益于中国庞大的内需市场。抓住中
国发展带来的重大机遇，在实践中推动亚洲经济合作，将释放出新的潜
力和活力。相信随着中国经济对亚洲经济影响的逐步深入，华商所具有的
中外文化背景将更具优势，在区域经济合作中将发挥更加重要的作用。

——泰国泰大实业有限公司董事长刘锦庭

广大侨商已经融合到中国的大发展中，中国又融入到了世界的大
发展中，面临着前所未有的机遇和挑战。如何更好地发挥侨商的优
势，应对世界经济的变化，避免单枪匹马对自身事业发展的负面影
响，是大家需要思考的问题。国务院侨办推动成立中国侨商投资企业
协会，是一个非常好的形式。中国侨商会将可以依靠政府和侨办的力
量，开展侨商的自我服务，做到资源共享、协同发展、互利共赢；可
以协助企业保持与政府的沟通和良好关系；更可以集中力量，发挥各
自的优势，做一些对国家、对人民、对企业有利的事情，办一些单个
企业做不到的大事、好事。

——泰国卜蜂 （正大） 集团董事长谢国民

银行可以说是万商之首，什么生意都有接触。我们放款时，要审核
商家是否具有还贷的能力，其中最重要的一环就是分析他们的行业、商
业模式以及赢利前景。商家为了争取到贷款，也会主动和我们就这些情
况进行沟通。这个过程中，我就可以了解到各行各业的商业机会和发展
状况，也可以得到一些新的商业机会，甚至直接与这些商家合作，共同发展。

——印尼国信集团主席翁俊民

如果一个人专权，根本没有办法管理好业务多元化的现代企业。
因为每个行业的市场情况都一直在变化，不断有新的资讯，新的挑
战。与之相对的则是新的开发，新的竞争和新的销售管道。单凭个人
的力量根本无法兼顾。当一个企业家要进入新行业时，就必须把原来
的行业，交给专业管理人才，或者将原班人马提升上来管理。这么一
来，企业家本身才能专心去学习新的行业和新的经营诀窍。

——马来西亚金狮集团主席及执行长钟廷森

商 论 语 丝商 论 语 丝 秘鲁中餐厅老板陈金伦：

做生意靠的是“诚信”
孟可心

据秘鲁 《公言报》 报道，在秘鲁，华乐酒家
可以说人人皆知，屡屡斩获美食大奖，位列世界
专业旅游网页推介的秘鲁最佳中餐馆之一，而且
是秘鲁人和当地华人都认可的中餐馆，这在秘鲁
的几千家中餐馆里屈指可数。

在利马有两家华乐酒家，一间在唐人街，一
间在利马的高尚区，两间都做早茶和正餐，菜品
也大致相同，唯一的区别就是唐人街的点心和正
餐更大众化和实惠一些，在高尚区的室内装潢和
菜品则更精致些，两地食客的要求也不一样。

华乐酒家从小到大，从普通小餐馆到秘鲁颇
有名气的大酒家，其成功路径用老板陈金伦的话
概括就两个字：诚信。

华乐酒家的粤菜非常地道，早茶生意特别火
爆，到了周末需要等位。陈金伦说，开餐馆一定
要做到货真价实。比如一个小小的虾饺，华乐的
用料一定是鲜虾和冬笋；还有烧麦，一直采用手
工剁馅，然后用清水洗净，这样虽然费时费力，
但做出来的馅与机器切出的肉馅绝对不同，不仅
有汁，味道也好很多。

烧鸭是华乐酒家销量最好、最受欢迎的招牌
菜。陈金伦介绍说，从卤水调制到选鸭、配料、
干皮等每一道工序都有严格要求。当被问及有没
有什么秘方时，陈老板答，不偷工减料就是最好
的秘方。华乐另一道特色菜是松子鱼，选择肉
多、肉质好的多宝鱼，按照秘鲁人爱吃的鲜、甜口
味烹制，油炸、浇汁，一推出就很受当地人喜爱。

不论小小的茶点，还是招牌菜都能反映出华
乐对待菜品的严格态度。“选料精细，做工认真，
不欺骗食客，这样你的生意才会做得更长久，特
别是秘鲁60%来吃饭的华人都是开餐馆的，他们最
懂得吃，用料好与差一吃就知道，是骗不了人

的，所以做生意‘诚信’是最重要的，也是你生
意兴隆的最好保证。”

陈金伦认为，做餐馆一定要为客人考虑。曾
有人建议华乐的早茶仿照香港、广州，把茶点用
推车送到每位客人面前，让食客自选。他考虑再
三没有采纳。

“中国人吃饭时间很准时和规律，客流量集
中，厨房也好安排；而秘鲁人吃饭是没有时间观
念的。比如午餐，有 12 点来的，有一两点来的，
甚至还有3点来的，客流量很分散，厨房就要按秘
鲁人的特点来安排。推车的茶点时间长就会变

凉，味道会受到影响。”
陈金伦最后采用下单后再出餐的方法，这样

可以保证每道菜品的质量、味道和口感。这种非
常接地气的方法，得益于陈金伦几十年在秘鲁经
营餐馆的用心体会，也是华乐酒家生意好的因素
之一。

在秘鲁经常听到餐馆老板抱怨，今天厨师没
来，明天收银的没来，亦或是服务生以各种理由
不来上班，搞得餐馆老板烦恼不断，甚至发誓下
辈子再也不做餐馆这行了。而陈老板似乎总是悠
闲自得，不被这些普遍的压力所困扰。

如此境界是怎么达到的？陈金伦说：“做餐馆
要有好的管理，才能放下手来做别的事情。我不
要求员工坐8小时班，但是要看他的业绩，半年做
了多少，一年能完成多少，在完成业绩的基础
上，他可以自由支配时间，单纯要求员工一天 24
小时呆在那里没有任何价值。”

谈及员工待遇，他说：“餐馆里有一直跟我干
了几十年的师傅。在秘鲁，中餐馆之间挖墙角的
事常有，华乐酒家员工加起来300多人，留住他们
靠的是什么？一是他们多年对老板为人的了解，
另一个就是我会帮助员工解决实际困难，这样才
能踏实工作。”

这些年，陈金伦已经不满足于餐馆生意，他
看到秘鲁旅游、商务市场越发兴旺，而酒店业有
很大缺口，酒店业已经成为他生意场上的另一个
目标，他开始投身中高档酒店业，而且在这个行
业做得风生水起，一点不输他的老本行。

坐落在利马高尚旅游区的华乐酒家，与新落
成的四星级多功能酒店融为一体，陈金伦的事业
又将迈上一个新的台阶。

（来源：中国侨网）

图为吴滨江在给学生做示范。 （资料图片）


